Primeras Universidades en México

Colegio de Santa Cruz de Tlaltelolco o Imperial Colegio de la Santa Cruz	Fue pensado para ofrecer instrucción superior (bajo los criterios de la época), la cual debía traducirse en la formación de un clero indígena que diera continuidad a un proyecto religioso, sí, pero que de manera adyacente también se erigiría como un proyecto de más largo alcance.
Colegio de San Javier de Mérida	El 22 de noviembre de 1624, llegaron los permisos del Papa y del rey para conferir los grados académicos de Bachiller, Licenciado, Maestría y Doctorado y se erigió como la "Real y Pontificia Universidad de Mérida". Es considerada la segunda en fundarse tanto en México como en Norteamérica, sólo después de la Real Universidad de México en 1551 y antes de la Universidad de Harvard en 1636.
Colegio de San Juan Evangelista	Escuela católica que educa evangelizando y evangeliza educando, con un estilo particular, el Sistema Preventivo, que impregna la vida comunitaria y el proceso de aprendizaje.
Escuela de Grabado	Fue la primera gran escuela de arte y museo de bellas artes en las Américas. Sólo a principios del siglo XX se integró a la UNAM, constituyendo lo que hoy se conoce como Facultad de Artes y Diseño.
Colegio de Nobles Artes de San Carlos	Comenzó como una escuela fundada en 1778 por Gerónimo Antonio Gil, quien llegó ese mismo año para enseñar grabado a los artesanos de la Casa Real de la Moneda.
Universidad Nacional Autónoma de México	En el mes de abril, Justo Sierra presentó, primero, la Ley Constitutiva de la Escuela Nacional de Altos Estudios, que formaría parte de la Universidad; después, el día 26 del mismo mes, el proyecto para la fundación de la Universidad Nacional.
	Tlaltelolco o Imperial Colegio de la Santa Cruz Colegio de San Javier de Mérida Colegio de San Juan Evangelista Escuela de Grabado Colegio de Nobles Artes de San Carlos Universidad Nacional

1917	Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo	Su autonomía es anterior a la de Córdoba, Argentina que se formalizó en 1918. La universidad michoacana surgió como una universidad laica, pública y autónoma.
1922	Universidad de Yucatán	Fue creada en 1922 bajo el nombre de Universidad Nacional del Sureste, aunque sus orígenes se remontan a la Real y Pontificia Universidad de Mérida fundada en 1624, lo que la convierte en una de las universidades más antiguas del país.
1923	Universidad Autónoma de San Luis Potosí	El 10 de enero de 1923 se promulgó el decreto 106, en el que se estableció la Universidad Autónoma del Estado.
1925	Universidad de Guadalajara	Se elaboraron los planes de estudios de las escuelas y facultades y el proyecto de Ley Orgánica, que aprobó el Congreso del Estado el 7 de septiembre de 1925.
1933	Universidad Autónoma de Nuevo León	Se construye formalmente el Comité Organizador encargado de estudiar todos los trámites legales de organización técnica y administrativa para establecer en el Estado a la educación universitaria e inician las actividades académicas de la Universidad de Nuevo León.
1937	Universidad Autónoma de Puebla	Queda legalmente instituida la Universidad de Puebla, a iniciativa del gobernador Maximino Ávila Camacho. La institución quedó a disposición de los dictados del gobierno, lo que motivaría los movimientos universitarios posteriores. El primer rector autónomo fue el doctor Manuel Sergio Santillana Márquez.
1937	Instituto Politécnico Nacional	Se inauguraron clases de forma oficial en el Palacio de Bellas Artes y el estudiante Jesús Robles Martínez propuso como lema la frase "La Técnica al Servicio de una Patria Mejor", la cual se redujo a su versión actual.
1940	Universidad de Colima	Fue creada el 16 de septiembre de 1940 siendo presidente de México Lázaro Cárdenas del Río, fue inaugurada con el nombre de Universidad Popular de Colima; su objetivo: atender las necesidades educativas que exigían los estados Michoacán, Jalisco y Colima.
1942	Universidad de Sonora	Se inauguraron los cursos de la naciente Universidad

		de Sonora. A partir de esta fecha, y hasta el año 1953, la institución fue consolidándose en la conciencia de la comunidad sonorense.
1944	Universidad de Veracruz	El 11 de septiembre se crea formalmente la Universidad Veracruzana, como una institución pública respaldada moral y económicamente por el gobierno del estado.
1945	Universidad de Guanajuato	En 1945 el Colegio del Estado se transforma en Universidad de Guanajuato, instalándose el primer Consejo Universitario el 16 de mayo de ese año.

Elaborado por Kichihua (2023, basado en Rangel, 1979).

